
編號 407 固立成功大學一00學年度碩士班招生考試試題

象所組別: 公共衛生研究所甲乙組一般生 、在職生

考試科目:公共衛生學
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1. 近日二代健保的藍藍題在台灣社會引起很大的爭論 ，作為一個公衛人，請

1 )說明主要的爭論點 ，及您對這些爭論點的看法及分析 ( 10%) ; 
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2) 從公共衛生的方向，台灣社會的這些爭論有些盲點 ，你認為重要的盲點是什麼 ?請詳細分

析。 ( 15% ) 

2 . 全球暖忱的問題引起世界各國高度重視，請就下列面向做詳細分析及論述;

1) 全球暖他的公共衛生意涵 ; ( 5%) 
2 ) 全球暖忙問題的根本原因， 講從政府、企業 、及民眾這三個面向詳細分析(10%)

3) 你認為台灣社會應該如何智慧的面對 、 處理全球暖忱的問題? (10%) 

3 . 為了要降低癌症死亡率 ， 政府正積極地推動四癌篩檢(乳癌、 子宮頸癌、口腔癌、大腸直腸癌) , 

然而，目前這四種癌症的篩檢率不一 ，有的高有的低 ，請問您:

a) 為什麼上述四種癌症的篩檢率有差別 ? 其影響因素為何? ( 10%) 
b) 政府為何僅選擇上述四種癌症做大量篩檢，而不選擇其他癌症? ( ] 0%) 
c) 目前大腸直腸癌篩檢率極低 ，請問您有什麼策略可有效的提升其篩檢率 ? (1 0%) 

4. 講仔細閱讀下列兩篇有關 「菸害防制法」新法實施後的成效及其相關輿論報導 :

a) 請問您就第一篇，分析台灣菸害防制還可以努力空間在哪兒 ?菸害防制新法若要再修正，您

的建蠶方向為何? (1 0%) 

b) 關於第二篇吸菸人權的報導 ，您的看法為何? 贊成或反對該論述?您的論點為何? (10%) 

第一篇:菸害防治新法滿 2 年努力空間猶太

【記者蘇湘霎/台北報導】 菸害防制法新規質施己滿 2 周年 ， 衛生署國民健康局綜合 99 年相關統計資料

發現 ， 18 歲以上成年人1民菸If降幅趨縛 ，從 19. 9%降至 1 9.7% ; 室內公共場所二手菸暴露率維持 9% '在

庭一手菸暴露豆粒仍高:平均每位吸菸者吸菸軍未再減少， 而香菸銷售總最比去年同期僅減少 5.4% : 過有fß

力的空間。

「成人吸菸行為調查」 顯示 ，成年男性吸菸部由 93 年的 42 .9%降為 99 年的 34 . 9% ' 明顯下降， 成年女性

q及菸舉尚無明顯變化 n 家庭二手菸暴露取 98 年為 20 .8% ， 99 年略增為 24.9% 。

(背面仍有題目，請繼續作答)
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「 圈中學生吸菸行為調查」則顯示 . }，丘幾年來 ，圈中男學生吸菸率有上升趨勢 ，女學生吸1H司法則持半 ;未

滿 1 8 歲吸菸占違規案 45. 8% 0 而在禁菸場所吸菸遭處分者共 4022 件，在網咖違規比例最高 ﹒ 其次分別為

電子避戲場 、 國小圈中高中與計程車 。

董氏基金會林清麗主任建議 ， í象還過 、紐西蘭、 蚯扭單等國現在都已了7法禁止公然1\東列菸品 ，台灣若能仿

效這些國家的做法 ， 相信可以幫助更多人成功戒菸 U

第二篇:吸菸者爭人權衛署前吞雲吐霧

[記者魏怡嘉/台北報導 J r菸害防制法」 新申1I實施兩年 ，國內第一個自吸菸者組成的 「 台灣相思草人槽

促進會 」 開始轉設 。 發起人陳紹庭表示 ， 既然菸品健康福利捐來自吸菸者 ， 就應用在吸菸者，但目前菸捐

很少用在照顧吸菸者 ，政府應拿來宣導吸菸者戒菸資源 ，以及吸菸禮節。

昨天中午，十多名吸菸者就站在衛生署柄的騎樓下吞雲吐霧 r宣示 」 吸菸者對衛生署制定 「菸害|功制法 」

的不滿 已 發起人 、虎尾科大教師陳紹庭表示 r菸害防制法」 讓吸菸者備受排擠 、甚至被污名化， 連走在

踏上都會主皮不認識的人拍照、 要身分證字號 ， 濃吸菸者生活得很沒尊憊 。

另名成員林嘉{言表示，日前他跟哥哥帶小位去小人國玩，他在停車場抽菸時 ， 還被其他家長罵 「人潰t J

讓他很氣償 。 吸菸者與不吸菸者原本相安無事 ， 但新法土路後， 他們被當成罪犯、被歧視﹒ 好像吸菸者都

應萬劫不績 。

陳紹庭解釋 ， 取名 「 台灣相思，草人權促進會 J 是因為 「 相思草 」 是菸草的古稱 。 成立第一側以吸菸者人

權為訴求的組織 ， 主要是期望民主社會能有不同的聲音 ，而不是只有董氏基主會等反菸聲音 ，他們將爭取

未來修法時也能夠參與。

董氏基金會主任林清麗表示， 少數吸菸者的發言 ，不代表多數l現許者的聲音，多數吸菸者都明白吸菸對自

己及ι手菸對周遭親人的傷害 ; 至於吸菸者主張要參與修法，林清麗指出， 過去都只有菸商參與 ，從未有

吸菸者組織參與 ， 是否要這個組織參與修法， 可受各界公評 。

衛生署閻健局局長邱澈提褻示 ， r Jjf害防制法 」 反對的是菸對人所造成的危害 ，而非吸菸者 r菸害防棒iJ

法 」 是要在l投菸對其他人造成困接或是產生摩擦時才用 ， 在互不干擾的前提下 ，吸菸者及不吸菸者應相互

尊重 ; 至於吸菸者主張要參與修法，邱調提認為，公共政策本來正 、 反雙方都可力IJ 人， 這是基本人權 c
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